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La forma es fondo. Sobre este precepto se ha desarrollado 
la ciencia de la comunicación política, la cual tiene como 
fin construir la percepción de la realidad de las personas 

sobre asuntos públicos. Son los comunicadores políticos 
quienes conciben a los héroes y villanos de la realidad, 
creando la narrativa de la perspectiva que consideren 
necesaria. 

Esta vez, los comunicadores, nos empezaron a contar una 
historia cliché, y dentro de su predictibilidad encontramos 
confort que habría de durar poco. Los actores se 
desenvolvieron como se esperaba, pero el resultado fue 
inesperado.

La comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación del 
Congreso del Estado de Yucatán aprobó el 9 de abril, por 
mayoría, un dictamen para permitir el matrimonio igualitario 
en el estado. En esta sesión, todos los diputados de la 
comisión votaron a favor (PRI, Movimiento Ciudadano, PRD, 
y Morena), a excepción de los dos diputados panistas que 
la integran, Rosa Adriana Díaz Lizama y Miguel Rodríguez 
Baqueiro. Ninguna sorpresa, todos actuando de acuerdo a 
su postura. 

Cabe mencionar que días antes de la aprobación del 
dictamen, la comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación del Congreso (presidida por la diputada priísta 
Karla Franco Blanco), abrió un espacio en la página web 
del Congreso para que la ciudadanía pudiese expresar su 
opinión sobre el tema. El espacio estuvo del 4 al 5 de abril 
y se recibieron 14,116 mensajes, en su mayoría a favor del 
tema, según comentó la diputada Franco.

Procedió la discusión del tema ante el Pleno del legislativo, 
donde se necesitaba una mayoría calificada (dos terceras 
partes) para que se aprobara, debido a que se trata de 
una reforma constitucional. Contraviniendo la narrativa 
construida, los diputados votaron en contra del matrimonio 
igualitario.

La historia que nos pudieron haber contado los 
comunicadores es la de un partido proponiendo el cambio 
que les exigen las personas que representan; de otras 
bancadas que se alinean a la propuesta por considerarla 
favorable; y de otra bancada que a pesar de ser minoría, 
defiende su postura en representación de sus simpatizantes. 

La forma es fondo.

La realidad es que, independientemente de lo que quieran 
o no hacer los diputados, es su obligación legislar a favor 
del matrimonio igualitario. Si no lo hacen transgreden las 
disposiciones legales nacionales, y la propia constitución 
estatal.

A finales de febrero de este año el Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación pidió al Congreso de Yucatán 
alinear su marco legal a las disposiciones federales, ya 
que estas contravienen el acervo de jurisprudencias de la 
Suprema Corte.

De igual manera, la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos establece en su artículo primero que 
todas las personas en el territorio mexicano gozan de los 
derechos que en ella se incluyen, incluido la prohibición de 
discriminación por preferencias sexuales; también establece 
que se debe favorecer la protección más amplia posible a 
los mexicanos en relación a los derechos humanos. Estos 
preceptos están tal cual escritos en la constitución yucateca 
en su artículo primero párrafos primero y segundo, y en el 
artículo segundo párrafo segundo.

Después de diez años de ignorar esta modificación, los 
factores se alinearon para que los diputados pudieran 
salir lo más limpios posibles de este controversial tema. 
Como los diputados tenían las manos amarradas por el 
sistema federal y el cumplimiento de sus obligaciones 
legales, era necesario que emprendieran la reforma. Solo 
necesitaba crear un escenario para que la bancada priísta 
pudiera promover la reforma sin costo político, y contar 
con la mayoría, sin considerar los votos panistas, quienes 
para no tener costo político debían estar en contra. Todos 
defenderían su causa. 

La historia que la comunicación política nos pudo haber 
narrado en esta ocasión ilustra a la bancada priísta como 
portavoz de la voluntad del pueblo, manifestada en un espacio 
que ella creó, y actuó de acuerdo a lo que este le mandó, 
excusándose así de tomar postura personal sobre el tema; la 
de las demás bancadas, excluyendo al PAN, que se alinean a lo 
que se presentó como el interés del pueblo; y la de la bancada 
panista, que se plantea como rotundo opositor al matrimonio 
igualitario, postura fácil porque independientemente de su 
oposición la reforma debería aprobarse.

Así, los diputados regularizarían el marco legal yucateco, y no 
tendrían costos políticos. Todos hubieran estado en su papel.

Tal vez esto fue lo que se planeó, la opinión general era 
que el matrimonio igualitario se aprobaría por cómo fue 
presentado en medios. Tal vez faltó tiempo para plantearle 
el proyecto a las otras bancadas, y hacer el trabajo político 
correspondiente para convencerlos de los beneficios de 
aprobar la reforma. 

Aunque tal vez el matrimonio igualitario sigue siendo una 
idea muy progresista para la sociedad yucateca, o tal vez 
los diputados no tenían intención de legislar al respecto, 
solo simular el esfuerzo para presentarle algo al Consejo 
Nacional para Prevenir la Discriminación.

Lo que sabemos es que el matrimonio igualitario en Yucatán 
solo podrá darse mediante amparos, como ha sido en los 
últimos años. También sabemos que el debate no termina 
acá, pues la sociedad global contemporánea exige que 
nos pongamos en línea con el principio progresista de los 
derechos humanos. 

Sabemos, y esperamos que así sea, que se debe procurar 
la civilidad en el debate. En medida que se procuren las 
formas para un debate con respeto y tolerancia, llegaremos 
a mejores acuerdos como sociedad. La forma es fondo.

LA FORMA ES FONDO 
EDITORIAL
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- Que se va el tianguis turístico a Mérida 
- La Situación Actual del CEN del PRI
- El congreso y el matrimonio igualitario
- La Reforma Educativa ¿Sigue en pie?

Ciudad de Mexico.-  Ya hay sede para 
el Tianguis Turístico 2020. - anunció 
Irma, nuestra amiga reportera 
mientras tomaba asiento en nuestra 
acostumbrada mesa de Sanborns en 
Lafragua - Mérida será anfitrión del 
evento el próximo año.

Comienza a dar frutos la buena relación 
que el gobernador Mauricio Vila ha 
mantenido con el presidente, y eso que 
tuvo que procurarla, en un principio, por 
supervivencia política. Si descuidaba 
su relación con el gobierno federal, 
Huacho Díaz Mena, superdelegado de 
Andrés Manuel en el estado, le hubiera 
absorbido facultades de poder. - dijo 
una voz de la mesa.

El presidente estuvo en Yucatán el 
viernes 12 de abril y comenzando con 
un evento en el municipio de Ticul, al 
cual también irá el gobernador Vila. 
El modus operandi de los operadores 
políticos de Morena en estos eventos 
ha sido abuchear al gobernador, si 
es oposición; sin embargo, no parece 
buena idea en estos momentos. 
Obrador necesita como aliados a los 
gobiernos del sur del país para que lo 
apoyen con el proyecto del Tren Maya, 
el cual ha sido fuertemente criticado 
pues ya se demostró que no existe la 
información suficiente para sustentar 
su viabilidad.

- Concuerdo con que sería una mala 
idea que se orqueste un acto en contra 
del gobernador, pero los hechos 

Por Baltasar Barbolla

En la víspera de la visita de AMLO a Yucatán, los tres 
gobernadores de la Península, Mauricio Vila Dosal, de 

Yucatán; Alejandro Moreno Cárdenas, de Campeche y Carlos 
Joaquín González, de Quintana Roo, junto con el de Oaxaca, 

Alejandro Murat Hijonosa, se reunieron con el Canciller 
Marcelo Ebrard Casaubón, en el marco de la undécima 

edición del “US-México CEO Dialogue”.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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indican que así podría ser. En redes 
sociales Mario Mex, presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal de Morena, 
denunció al gobierno hace unos días 
por no solucionar los problemas que 
están a sus manos, lo que despertó 
inconformidad contra el gobierno en 
algunos simpatizantes de Morena. - 
decía el editorialista, mientras le ponía 
azúcar a su café, y continuaba 

- También debemos recordar que 
Huacho Díaz y Vila contendieron 
primero por la candidatura a la 
gobernatura por el PAN, y cuando la 
tendencia favoreció a Vila, Diaz Mena 
se cambió a Morena para ser candidato 
por ese frente. Después contendieron 
por la gobernatura, y a pesar de ganar 
Mauricio Vila, Diaz Mena ostenta un 
puesto de poder, discutiblemente 
equiparable al de gobernador, debido a 
las disposiciones del nuevo mandatario 
federal. Por la rivalidad política entre 
estos dos personajes, y la necesidad 
de Huacho de consolidarse como el 
hombre de Andrés Manuel en el estado, 
no me parecería extraño que operara 
contra de Vila.

- Independientemente de los juegos 
de poder referentes a este anuncio, 
Yucatán debe celebrar el impulso que se 
le está brindando. El Tianguis Turístico 
lleva más de 40 años abriendo espacios 
de negocio en materia turística a los 
estados, y se ha consolidado como 
el evento de su tipo más importante 
del país. - estableció una conocida 
empresaria empresaria yucateca.

- El gobierno del estado se encuentra 
ante un reto complejo, la organización 
del evento requiere un gran esfuerzo 
económico y político. Al principio de 
la presente administración yucateca 
muchas voces evidenciaron la evidente 
inexperiencia del equipo entrante, esta 
es la oportunidad para que el Gobierno 
del Estado de Yucatán se consolide 
como una administración funcional. - 
añadió Ramón, amigo politólogo.

- Los esfuerzos para asegurar el 
éxito del evento ya se emprendieron. 
Se anunció la ampliación del Centro 
de Convenciones y Exposiciones 
Yucatán Siglo XXI, mediante una 
inversión de aproximadamente 250 
millones de pesos. De igual forma, 
ya se empieza a trabajar sobre la 
idea que se presentará en el Tianguis 
2020, como dijo la Secretaria Estatal 
de Turismo Michelle Fridman, la cual 
planea innovar la industria turística. 

- compartió la reportera - Estos 
esfuerzos en la materia no recientes en 
la presente administración, al inicio de 
esta se enviaron delegaciones a ferias 
internacionales de turismo, entre las 
que destacan Londres, Nueva York, y 
Bogotá, para promocionar a Yucatán

- Andrés Manuel igual necesita que 
el evento sea un éxito. - aseveró 
el editorialista - El desarrollo de la 
industria turística es indispensable 
para la operación del Tren Maya. Si no 
existe suficiente turismo en la zona, se 
construirá un elefante blanco. 

- La Asociación Nacional de Cadenas 
Hoteleras le pidió a AMLO en el Tianguis 
Turístico Acapulco 2019 que “los 
arropara” aumentando el presupuesto 
de promoción turística a 125 millones 
de dólares, en respuesta a la reducción 
de recursos destinados para este fin. 
De igual forma, Alejandro Zozaya, 
presidente de AMResorts en México, 
manifestó que los países de América 
Central y el Caribe se ven beneficiados 
de la reducción del presupuesto a 
promoción turística en México porque 
ellos recibirán a los viajeros que 
perdemos. También dijo que destinar 
los recursos de promoción turística 
al Tren Maya es un error. - comentó la 
empresaria - yo estoy de acuerdo con 
Zozaya, como él dijo: “estamos matando 
a la gallina de oro”. Estamos buscando 
crecer turismo por donde no es. 

- Andrés Manuel manifestó que 
recortó el presupuesto destinado a la 

promoción turística porque se utilizaba 
para pagar favores a particulares, y 
demás prácticas corruptas - argumentó 
el consultor - Además, informó que 
esos recursos se utilizarían para 
desarrollar las zonas vulnerables 
de las ciudades turísticas, y para 
aumentar su seguridad. Por fin alguien 
hace algo respecto a la gran brecha 
social que hay dentro de las ciudades, 
especialmente en las turísticas, aparte 
de comprometerse con la seguridad 
para generar ingresos económicos. 
Considero certero el actuar del 
presidente. 

- La verdad es que es un planteamiento 
cuerdo el que presenta el presidente, 
solo veo imprudente la magnitud 
del corte realizado al presupuesto 
destinado a la promoción turística, 
debió hacerse paulatinamente o menos 
severo para no afectar las operaciones 
de una industria ya operante. Igual 
me llama la atención que entre las 
exigencias de los empresarios turísticos, 
se encuentra la regularización de las 
plataformas que ofrecen hospedaje 
con evidentes fines turísticos, sin pagar 
impuestos. Regularizar estos modelos 
de negocio tiende a ser complicado 
por dos razones, su naturaleza es 
incompatible con lo establecido en el 
marco normativo nacional, por lo que 
se tiene que replantear y modificar; 
y por los usuarios que usan estas 
plataformas, cuyas manifestaciones 
podrían afectar la percepción del 
gobierno. Con respecto al Tianguis 
Turístico Mérida 2020, este representa 
un enorme reto para el gobierno estatal, 
el que pondrá a prueba su capacidad 
de operación a nivel internacional, 
nacional, estatal, y municipal. Como dijo 
el gobernador, es un evento costoso, 
pero dejará beneficios económicos por 
la promoción realizada. La realidad es 
que si el evento es un éxito, no solo 
Yucatán se verá beneficiado por este, 
sino todo el país. Esperemos que con 
el éxito de este evento se revierta la de 
disminución de crecimiento proyectada 
para el presente sexenio. - Concluyó 
el editorialista, mientas terminaba su 
café.

.  .  .

- Dicen que el PRI nacional estaba 
interesado en el desarrollo de los 
comicios para la elección de la directiva 
estatal. Dicen que de ahí salió la idea 
que las elecciones libres fueran el 
método para elegir al presidente estatal 
del partido, como práctica para el 

La Secretaria Estatal de 
Turismo Michelle Fridman.
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proceso nacional. Dicen que en Yucatán 
iban a hacer realidad la nueva visión de 
democracia que se quiere construir. - 
inició un renombrado priísta yucateco 
que nos acompañaba - Pues en dicho 
quedó, porque hicieron mal su parte del 
trabajo, que era designar el padrón a las 
casillas. Además, los representantes del 
partido a nivel nacional ni se asomaron 
en el estado.

- El que tuvo que pagar los platos rotos 
del aparente desdén del comité directivo 
nacional fue el actual presidente 
estatal, Carlos Sobrino. - comentó 
un reportero - En redes sociales se 
difundieron videos del presidente yendo 
a votar y siendo confrontado por la 
militancia partidista que no pudo emitir 
su voto, y es que tienen todo el motivo 
para estar molestos. Hay personas que 
llevan militando en el PRI toda su vida, 
y debido a la mala organización no 
pudieron ejercer ese derecho político-
partidista.

- Esa fue la principal molestia de 
la militancia priísta. No fueron los 
resultados, no es sorpresa para nadie 
que Panchito Torres haya ganado, 
y tampoco hubiese causado mucha 
conmoción la victoria de Diego Lugo; la 
molestia era que a pesar las derrotas 
sufridas, hubieron personas que aún 
se identificaban con su partido, fueron 
a emitir su voto, y no aparecieron en 
las listas. Como si su partido ya no 
los identificara a ellos. Una verdadera 
falta de respeto. - comentó Teresa, una 
reportera que cubre la fuente política 
y nos acompaña en nuestro centro de 
reunión.

- Yo sostengo que las inconsistencias 
fueron producto de la mala organización, 
y no de malicia o corrupción. - argumentó 
el politólogo - La “rasurada” del padrón 
afectó a ambos porque se cortó 
indiscriminadamente a los militantes, 
hubieron priístas de renombre que 
manifestaron su inconformidad al no 
poder votar. Esta es clara evidencia que 
fue por incompetencia. 

- Diego Lugo denuncia que fue víctima 
de fraude electoral e impugnará 
el resultado. Ha orquestado una 
demostración de protesta poniendo 
ataúdes a las puertas de la Casa del 
Pueblo con leyendas que leen “Yo 
voté por Panchito”, aludiendo registro 
en el padrón de la votación de unas 
personas fallecidas. Me imagino que 
Diego Lugo habla con los muertos para 
poder saber que los votos fueron para 

Panchito, porque hasta donde yo sé, 
no existe relación o registro de votante 
identificado con voto. El voto debería 
ser secreto.

- Después de la incertidumbre, ya 
que ambos candidatos se declararon 
vencedores, aparentemente el resultado 
es favorable a la fórmula de Torres 
Rivas y Lila Frías, como ya lo confirmó 
inclusive el Comité Directivo Nacional. 
- dijo el priísta - Esperemos a ver se 
planea implementar el PRI yucateco, uno 
de los últimos bastiones en caer.

- El proceso de elección de comité 
nacional igual tiene como protagonista 
a alguien de Yucatán, quien comparte el 
campo de batalla con el Gobernador de 
Campeche; el sur consolida la relevancia 
que ha adquirido en los últimos años. 
Son Ivonne Ortega y Alejandro Moreno 
los principales contendientes a la 
presidencia nacional del PRI. - estableció 
la reportera.

- Habrá que esperar a ver cómo se 
desarrolla la contienda política camino a 
julio, mes en que se planea sea la elección 
nacional. Mientras más cercanos a 
la fecha, más se intensificarán los 
esfuerzos y se podrá apreciar una 
tendencia más certera. - estableció el 
politólogo.
- El método de designación aún no 

se ha decretado, pero la intención 
es que sea mediante votación, con 
acompañamiento del Instituto Nacional 
Electoral. - comentó nuestro amigo 
priísta, mientras lamentaba - Si el 
comité nacional le da la misma seriedad 
a este proceso que el que le dio al de 
Yucatán, estaremos entonces, muy a mi 
pesar, ante el final del Revolucionario 
Institucional.

.  .  .

- No estamos en debate moral. La 
ley debe protegernos a todos, sin 
discriminación alguna. Se fundamenta 
en el artículo primero de la constitución 
mexicana, y en el segundo de la yucateca. 
- expuso la jurisconsulta - La legislación 
yucateca no está armonizada con los 
principios fundamentales del estado 
mexicano, y es responsabilidad de los 
legisladores locales.

- Además, no es opinión particular, 
es lo que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación establece en sus 
jurisprudencias. Por eso, a pesar de lo 
establecido en la legislación yucateca, 
las parejas del mismo sexo pueden 
contraer matrimonio por medio de 
amparos.

- Sin duda es sorpresivo, los medios 
planteaban la reforma como un 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La Mtra. Ivonne Ortega Pacheco afirmó en 
San Luis Potosí que el enemigo a vencer 

en el proceso interno priista es la apatía.
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hecho, al igual que las actitudes y los 
comentarios de la bancada priísta. 
La diputada priísta Karla Franco, 
presidenta de la Comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación donde 
se aprobó en primera instancia la 
reforma, presentó una plataforma 
en línea para que los ciudadanos 
pudieran expresar su opinión sobre el 
tema. Informó que en dos días más de 
catorce mil comentarios se recibieron, 
la mayoría a favor del matrimonio 
igualitario. El actuar de los legisladores 
parece un desplante legislativo.

- No de todos los legisladores. 
Debido a que se proponía reformar 
la constitución, era necesarias dos 
terceras partes de los votos para que 
fuera aprobada. La votación indicó 
que quince diputados se oponían a las 
modificaciones y nueve se encontraban 
a favor. - informó el reportero. 

- Cabe mencionar los votos fueron 
emitidos en secreto, con el argumento 
de proteger la seguridad de los 
legisladores debido a la difusión 
mediática del tema; pero la realidad es 
que cualquiera que sepa contar puede 
interpretar el sentido de la votación. 
La bancada del PRI está integrada por 
diez diputados, y la del Acción Nacional 
por seis, pero como la diputada Kathia 
Bolio se excusó de ir a la sesión a dar 
la cara a la sociedad, solo votaron cinco 
panistas, lo que sumarían los quince 
votos en contra, salvo que alguien de 
Morena haya votado en contra y sería 
fácil deducir que algún legislador priista 
votó a favor.

- En la sesión, la diputada panista 
Rosa Adriana Díaz Lizama solicitó que 
la prensa se retirara del recinto para 
mantener los votos secretos. - reprochó 
el editorialista - afortunadamente la 
mesa directiva negó la solicitud debido 
a que, evidentemente, se transgrediría 
la libertad de prensa. De cualquier 
forma, ¿qué pretendía ocultar? En 
comisiones votó en contra, y en todas 
sus intervenciones se ha opuesto 
rotundamente, llegando a decir que “el 
99% de las personas con las que ha 
hablado están en contra del matrimonio 
igualitario”. A mí este circo se me hace 
muy extraño.

- Habría que pensar, ¿quién tiene 
suficiente interés en que no se 
constituya el matrimonio igualitario en 
Yucatán, contraviniendo lo establecido 
por el Derecho mexicano?, y ¿quién 
tiene suficiente poder político para 

coaccionar a las dos bancadas más 
grandes del Congreso a votar en contra, 
recibiendo un enorme costo político? - 
reflexionó el politólogo.

- La sociedad yucateca siempre se 
ha caracterizado por tener grupos 
organizados y vocales de posición 
conservadora. Estos grupos tienden a 
tener el apoyo de personajes influyentes 
del estado por lo que cuentan con 
recursos y espacios para promover 
sus ideas. - reflexionó un empresario - 
No es raro el voto de los legisladores, 
pues la sociedad organizada ha sabido 
exponer sus argumentos de defensa 
moral y a los valores de la familia. El 
voto de los legisladores es congruente a 
las exigencias de la sociedad yucateca. 

- El problema es que en materia de 
derechos humanos no hay lugar para la 
opinión pública. Los derechos humanos 
se reconocen, y luego se garantizan. 
Los órganos encargados de establecer 
cuáles son los derechos humanos 
que contemplan que las leyes no 
pueden discriminar a ningún individuo, 
por ningún motivo, incluyendo la 
preferencia sexual. Si la sociedad 
organizada quiere difundir su mensaje 
de valores, está en todo su derecho. 
Pero la ley nos debería proteger a 
todos por igual, y abrir la puerta a que 
la opinión pública considere derechos 
solo va a desarrollar una sociedad 
intolerante y peligrosa.

.  .  .

Andrés Manuel amenaza a maestros 
con mantener reforma educativa 

de Peña Nieto, si no se llega a un 
acuerdo. - nos llegó a consideración 
de todos en la mesa de la Lafragua.- 
El gobierno federal ya presentó su 
propuesta de reforma mediante el 
Secretario de Educación, Esteban 
Moctezuma.

Los principales cambios de esta es la 
desaparición del Instituto Nacional 
para la Evaluación de la Educación, 
por el Instituto Nacional para la 
Revalorización del Magisterio, el cual 
sería su símil pero con más facultades. 
De igual forma se eliminan la relación 
entre evaluación y permanencia de 
trabajo, y se ofrecerá una formación 
constante. 

Las principales quejas sobre la 
reforma son que no queda clara 
la naturaleza del nuevo Instituto 
Nacional para la Revalorización del 
Magisterio. No cómo se asignaran 
las plazas de maestros, ni como sería 
el sistema de promoción. Tampoco 
queda claro cómo se seguiría pagando 
la nómina educativa.

La bancada de Morena lleva las 
negociaciones de la reforma junto 
con los maestros, pero no presenta 
accesibilidad a trabajar con la 
oposición, según los diputados de 
dichas bancadas. Debido a la falta de 
acuerdo, han habido manifestaciones 
y paros frente al Congreso de la 
Unión por parte de los maestros, en 
algunas de la cuáles se comprometió 
la seguridad del recinto.

AMLO amenaza a maestros con mantener reforma 
educativa de Peña Nieto, si no se llega a un acuerdo.
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Muy probablemente, comparto 
contigo, amigo/a lector, 
años de observar, intentar, 

compartir, participar, fallar y 
perseverar en causas o momentos 
que podríamos considerar cívicos 
o de causas sociales o ciudadanas. 
Y al cabo del tiempo, acciones y 
reflexiones ¿qué resulta? ¿qué 
tenemos para afianzar el siguiente 
paso o decidir si nos volvemos a 
involucrar o no?

La frustración en una intentona está 
en función del grado de motivación 
que teníamos porque esta vez sí 
sucediera y del esfuerzo dedicado 
a procurarlo. Y no estamos solos, 
estoy convencido de que miles de 
conciudadanos/as pasan por lo 
mismo y afirmarían que han deseado 
y luchado por algo que debería ser 
de interés de muchos, sin tener 
evidencia de que en los hechos lo sea 
y acabamos pensando que estamos 
gritando en el desierto o peleando 
contra la pared.

En las charlas, reales y virtuales, 
sobre abundan afirmaciones de lo 
que deberíamos estar haciendo y del 
desinterés ciudadano por hacerlo. 
Apropiarnos de nuestros espacios 
públicos, cuidar nuestras calles, 
hacernos de la seguridad para 
nuestras familias y pertenencias, 
exigir la rendición de cuentas y la 
administración pública honesta, 
reducir las imposiciones, la 
burocracia, la indolencia de las 
instituciones, asegurar la educación 
pública que requieren nuestros hijos, 
contener la escalada de costos de 
todo o al menos de lo básico, hacer 
que sea segura la seguridad social, 
contar con oportunidades para todos, 
cuidar el planeta, ¡la paz mundial! 
Creo que ya exageré…

Además del alivio que da desahogarse 
y del consuelo que da ver que nuestro 
mal es de muchos, comparto los tres 
ingredientes que a estas alturas 
detecto que hacen la diferencia 
entre la frustración solitaria y la 

participación de un colectivo en un 
asunto que beneficie a un grupo o 
comunidad. Lo centro en el tema de 
la Participación Ciudadana, que es el 
asunto en el que hoy me desempeño, 
pero igual considero aplica al interior 
de nuestra familia, en nuestro grupo 
de estudio, amistad o trabajo y 
en diversos otros espacios donde 
personas diferentes tenemos logros 
por alcanzar en común, en unidad; en 
comunidad.

La Participación Ciudadana sólo puede 
ocurrir y alcanzar con ella resultados 
de impacto si se conjugan la presencia 
de ciudadanos, la coincidencia de 
intereses y un mecanismo efectivo 
de asociación. Paso a ir más allá de lo 
obvio…

Ser ciudadano va mucho más allá de la 
edad y la ocupación, refiere, como en la 
antigua Roma a los cives, las personas 
que por ser del lugar tenían 

Ingredientes de 
la Participación 

Ciudadana
(Y de la Participación Efectiva)

OPINIÓN 

La Participación Ciudadana sólo puede 
ocurrir y alcanzar con ella resultados 
de impacto si se conjugan la presencia de 
ciudadanos, la coincidencia de intereses y 
un mecanismo efectivo de asociación.

Por: Jorge Valladares Sánchez
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derechos y se involucraban en pleno 
y permanentemente con su localidad, 
a diferencia de los peregrini que sólo 
estaban de paso y con intereses 
utilitarios, y a diferencia de otro tipo 
de gente a quienes no se les reconocía 
derechos y por tanto no estaba en sus 
manos hacer nada por lo que ocurriera 
a su alrededor. Ser ciudadano/a es 
sentirse involucrado con el lugar a 
donde realmente sientes pertenecer, 
asumir que no sólo tu casa, sino la calle, 
los espacios públicos, las instituciones 
y la vida en comunidad te pertenece, 
para componer lo que esté mal y para 
disfrutar lo que esté bien en todos 
esos lugares. Ser ciudadano/a implica 
reconocer como iguales en derechos y 
respeto a los otros que también son de 
allí. Es lo que mi hijo a los cuatro años 
bien decía: ser CUIDADANO, un cuidador 
de lo que a todos pertenece.

Respecto a los intereses se suele 
calificar a la palabra de mezquina 

o deplorar que a los demás no 
les interese “lo que debería”. Lo 
cierto es que rara vez iniciamos 
una conversación escuchando sin 
juzgar los intereses de nuestros 
interlocutores o exponiendo 
con naturalidad los nuestros, y 
validándonos que lo espiritual, lo 
social, lo familiar, lo personal, lo 
anímico, lo económico, el placer, el 
entretenimiento y cualquier otro 
son intereses que merecen respeto 
y todos tenemos en diferentes 
momentos. Tener un interés común 
es poner en la mesa un mismo asunto 
de entre aquellos que a cada cual 
importa y reconocer como válidos los 
motivos que pueda tener cualquiera 
de los/as participantes. Error 
frecuente, personal e institucional, es 
tratar de establecer aquello en lo que 
otros/as deben interesarse y, peor 
aún, definir las motivaciones válidas 
y las cuestionables.

Para el tercer ingrediente empecemos 
por dejar claro lo que NO es un 
mecanismo efectivo de asociación. 
Darle like a una publicación, 
vociferar en monólogo, increpar 
espontáneamente a un funcionario, 
usar un micrófono 10 minutos para 
desahogarse cuando se ofrece la 
oportunidad de preguntar algo en 
una conferencia, escribir un insulto, 
pensar horrible de algo o alguien o 
decirle a quien parezca escucharnos lo 
que pensamos que está mal o debería 
pasar… no son formas de asociación 
efectiva. Asociarse requiere disponer 
de común acuerdo, o en atención a 
una convocatoria clara y voluntaria, 
un tiempo, un lugar para iniciar un 
diálogo y un plan de acción; y luego 
una forma de mantener la asociación 
hasta alcanzar el objetivo que le dio 
origen.

La Participación Ciudadana tiene 
como fórmula una combinación 
de estos tres elementos. Digamos 
que podemos tener éxito en una 
empresa colectiva ciudadana, social, 
comunitaria, familiar o colegiada 
si: ciudadanos/as (personas que se 
asumen parte de lo mismo, se valoran 
y se manifiestan involucrados, 
conversan sus intereses hasta 
hallar uno común (expresando 
honestamente, escuchando 
atentamente, sin juzgar y validando 
los motivos de cada cual) y acuerdan 
un tiempo, un lugar y un modo de 
accionar juntos/as (atendiendo a 
lo que SÍ están dispuestos/as a 
compartir y dedicar). Los logros, 
entonces sí, ya sólo dependerán de 
sus capacidades y de la efectividad y 
eficiencia de sus acciones.

El problema no es que haya muchos 
malos, sino que los buenos no nos 
ponemos de acuerdo para hacer lo 
bueno de buena manera…

*Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Maestro en Psicología y Licenciado en 
Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán
E-Mail: dr.jorge.valladares@gmail.com  
@DrJValladares en Tweeter
@dr.jorge_valladares en Facebook.
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Con ese ambiente de camaradería 
que identifica a nuestros enlaces 
locales; los agentes de los 

palacios, acuden a la cita con esas 
manifestaciones que siguen dejando 
temas como lo del matrimonio 
igualitario, las elecciones internas 
del PRI, el Tianguis Turístico 2020, la 
confirmación de esa mostrada alianza 
del Senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín y la Diputada federal Dulce 
María Sauri Riancho, el testimonio 
del alineamiento del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador con el 
de Yucatán vía el Ejecutivo estatal, la 
entrega de tiempos de selecto grupo 
zapatista ahora a sus negocios y alta 
economía; vaya están pendientes 
de estos y otros movimientos que 
convergen con la política local.

A muestra primaria, aparte de las 
alianzas e intereses conformados 
alrededor del Ing. Francisco Torres 
Rivas, aparte de sentidos ambientales 
de venganzas y medición de pulsos, 
se reitera con insistencia que podría 
llamarse como ganadora de esta 
sesión lastimada del proceso electivo 
del PRI en su corriente estatal a la ex 
gobernadora Ivonne Aracely Ortega 
Pacheco. Hay muchas versiones, todas 
con esa apertura de actualidad. Suenan 
voces de que pudo ser todos contra los 
zapatistas, desfigurados en muchas 
imágenes paralelas, pero, trasciende, 
ahora nuevos empresarios de varias 
especialidades diluyendo esas 
economías con muchos inmuebles, 
como un simple dicho en esos rincones 
de oficinas oficiales.

No se puede dejar de imprimir, además, 
de las numerosas noticias y editoriales 
sobre el tema que el PRI en Yucatán 
ha quedado con números bajos. La 
exhibición de esa mala organización, a 
estas alturas, se puede dar a entender 
que pudo haber malas intenciones de 
generar dudas, malestar, desgaste. 
Fueron varios los nombres enlistados 

en presuntas irregularidades. La 
despedida de Carlos Sobrino Argáez 
al ir dejando el manejo total de ese 
partido en la entidad también deja al 
descubierto que jamás ha tenido los 
tamaños que durante años hilvanara 
su padre, Don Carlos Sobrino Sierra, 
quien detrás de las cortinas seguía 
cosechando frutos muy surtidos, en 
referente de colaborador de matutino 
local.

Precisamente en estos días se vio 
más marcada esa lógica alianza entre 
los legisladores Jorge Carlos Ramírez 
Marín y Dulce María Sauri Riancho, 
destello que encajona a empresarios 
ilusionados en llegar en 2024 a tener el 
control del gobierno del estado, con la 
esperanza que, quien también perdiera 
en su tiempo una batalla por diputación 
federal, ahora, esté haciendo todo 
lo requerido ante las autoridades 

centrales de MORENA, como se ha 
dicho con anterioridad, para demostrar 
su utilidad a la gobernabilidad y anexas.
Hábilmente, Ramírez Marín aprovecha 
espacios, detonó una campaña de 
salud anunciada, como han hecho miles 
en toda la entidad los estudiantes de 
la UADY de varias generaciones con 
conexiones profesionales y presidentes 
municipales, por cierto, con excelentes 
resultados. Hasta don Miguel Ángel 
Osorio Chong, con su decaída figura, 
posó para oxigenar algo prácticamente 
tradicional y constante en nuestro 
medio; como las campañas de lentes 
que ya casi todos manejan, con 
calidades que, en algunas ocasiones 
más que ayudar, no comparten lo que 
necesitan los beneficiarios, según 
comentarios vertidos en la mesa de 
análisis. No se puede negar, que se sabe 
manejar mediáticamente lo necesario 
para intentar mantener presencia, 

Del tianguis político 
al turístico, en 2020 

LINEA DIRECTA

La diputada federal Dulce María Sauri Riancho 
y el senador Jorge Carlos Ramírez Marín.

Por Genoveva Castro Manzanilla 



Semanario de Información y Análisis Político 15

aún en la distancia, destacó fotógrafo 
de medio local. Todo válido, en el 
esfuerzo y estrategia, todo va.

La diputada local, Rosa Adriana Díaz 
Lizama, originaria de Buctzotz, ex 
Senadora de la República, quien en este 
año cumple 46 años de edad, fue una 
de las protagonistas de ese encuentro 
social por el tema del llamado 
matrimonio igualitario. Muchos en 
contra y muchos a favor. Algo que 
calentó el ambiente, casi como estaban 
los priistas que fueron rasurados del 
padrón correspondiente el domingo 
pasado. En la presente legislatura se 
fue manejando con especial cuidado el 
tema e ir avanzando en su dictamen.

Independiente de los acuerdos y 
determinación, la diputada panista se 
hizo de una nueva fuerza a su favor 
en el ala conservadora que le dará, 
seguramente, el apoyo cuando así lo 

necesite. Es lógico que, en el sentido 
opuesto, tendrá todo lo diferente. Así 
son las cuestiones a la hora de ser en 
realidad fiel a su formación. El respeto, 
se complementa, precisamente en 
su aplicación. Debe de venir de todas 
partes. Y, no sellar que si no pienso 
igual necesariamente te tengo que 
ofender. Se supone que los diputados 
representan al pueblo que los eligió. 
La historia, y a mediano plazo las 
elecciones los calificará con esa vía. Si la 
mayoría afirma que hicieron lo correcto 
o no cumplieron con las expectativas, 
todo se reflejara. Tiempo al tiempo.

Esa sana correlación de fuerzas bajo 
la ética, transparencia y honestidad; 
entre el sector empresarial y el 
gubernamental, cuando así se da, debe 
de brindar satisfactores en muchas 
líneas directas. El detonante de nuestra 
entidad marcará excelente oportunidad 
para el 2020 con el Tianguis Turístico 
cuya estafeta se le asigna al titular del 
Poder Ejecutivo, Mauricio Vila Dosal, 
según presumen con el alineamiento, 
visto bueno y aprecio del Presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador; 
además el mandatario estatal en cuyas 
pautas que va mostrando fortalece la 
vista con su compañero del PAN, Renán 
Alberto Barrera Concha, Presidente 
municipal de la siempre enamorada 
Mérida, referente en varios rubros, 
incluso a nivel internacional, destacó la 
comunicadora vigente con su portal de 
noticias.

Así que, esa exaltación que brinda la 
organización y ejecución de un evento 
de ese nivel pondrá muchos ojos, 
oportunidad de derrama económica, 
generación de empleos, conexiones 
empresariales y de negocios. Estará 
de gala nuestra tierra. Seguramente, 
la coordinación en seguridad, logística, 

escenografías, propuestas, estarán 
en los siguientes días en las mesas de 
acuerdos con los sectores participantes, 
en donde se espera la inclusión, y para 
nada simulación o exclusión. 

Tanto Vila Dosal, como Barrera 
Concha desde sus perspectivas y 
responsabilidades tendrán una manera 
fina de consolidar las razones de 
coordinación y trabajo en la excelencia. 
Hay tiempo, gente preparada y los 
empresarios listos para poner su parte, 
como para tomar también lo que les 
corresponda.  Son de esas aperturas 
que hay que aprovechar con la máxima 
transparencia, nivel en la imagen, 
plataformas de servicio, sintonía a lo 
mayor, en fin, será intenso el trabajo; 
pero, los agentes de los palacios dan 
el voto de confianza en que todo puede 
ser para bien de Yucatán. Así que, 
pendientes todos.

Carlos Sobrino Argaez, 
ex presidente del CDE-PRI.

Rosa Adriana Díaz Lizama, 
diputada local del PAN.
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Elección interna en el PRI, 
un experimento fallido 

El experimento que hizo el 
PRI de Yucatán al lanzar una 
convocatoria abierta para 

elegir a su próximo presidente 
estatal no salió del todo positivo 
para su causa ya que en medio de 
dimes y diretes, de acusaciones 
de fraude interno, de disgusto 
y desacuerdos entre los dos 
aspirantes, Francisco Torres 
Rivas y Diego Lugo Interian, esa 
historia parece no tener fin.

El miércoles pasado quedó claro 
que Lugo Interian no acepta su 
presunta derrota y ya amenazó 
con ir hasta los tribunales, los 
llamados a la unidad de Torres 
Rivas parecen no tener eco y lo 
grave de todo que parece no 
estar viendo el mismo priismo 
local son las cifras frías y claras 
de lo que pasó el domingo 
pasado.

Según los votos que obtuvieron 
los dos aspirantes, estaríamos 
hablando que no movieron más 
allá de 20 mil priistas en todo 
el Estado, de un padrón que –
según ellos mismos habían dado 
a conocer- de 190 mil gentes. Y 
¿entonces, qué pasó?

Es sencillo, el priismo local 
atraviesa la situación más 

CON EL DEDO EN LA LLAGA

La elección interna para elegir al presidente del 
CDE-PRI en Yucatán, al parecer, no fue la mejor 

decisión para ese instituto político.

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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complicada de su historia, sin 
el gobierno del Estado, sin el 
Ayuntamiento de Mérida, con escasa 
presencia en el Congreso del Estado, 
el tricolor parece haber perdido todo 
el “plus” que le hizo, por años, tener 
simpatías a su favor.

La actitud de Lugo Interian y de 
alcaldes priistas que le apoyaban 
podría significar el acabose para 
ese partido lo cual no sería sano si 
hablamos de niveles de competencia 
y aspiraciones a la democracia.

Partidos fuertes contribuyen luego 
al mejor desenvolvimiento en los 
niveles de gobierno y la competencia 
siempre es sana.

No obstante el priismo en medio de 
su pérdida política electoral, sigue 
desmoronándose con sus guerras 
intestinas y los de adentro siguen 
peleando como antaño un “pastel” 
que, según parece, no se han dado 
cuenta que ya no tienen.

Por otro lado, la llegada de Torres 
Rivas, así como se ve, cuestionada y 
endeble, podría representar mayores 
estragos para que pueda dirigir a 
ese partido político, al mismo para 
el proyecto que tendrían que serían 
el de volver a figurar en las boletas 
electorales con la preferencia de la 
gente.

Pudiera ser lo que está ocurriendo 
en Yucatán, una muestra de lo que 
podría ocurrir a nivel nacional al 
igual con una elección interna entre 
priistas, tal como están solicitando 

algunos de los aspirantes.

Por lo pronto, el mismo CEN del PRI 
que no ha mostrado nadita de ganas 
de intervenir en Yucatán, es probable 
que tenga que hacerlo para frenar el 
tsunami interno que la elección del 
domingo pasado podría generar.

Sobre todo, porque ya se sabe que en 
los municipios del interior del estado, 
los ánimos andan caldeados y la 
situación podría empeorar.

Pero para el análisis y reflexión de 
todos ellos, sería el hecho de que 
fue poca, por no decir raquítica, la 
participación de su gente, al menos la 
que formalmente se dijo que estaba 
afiliada.

***************

De golpe y porrazo…

Pues luego de estar un buen tiempo 
en la llamada “congeladora” del 
Congreso del Estado, el miércoles 

pasado finalmente se discutió la 
iniciativa de ley para aprobar los 
matrimonios igualitarios en Yucatán 
y finalmente con 15 votos en contra y 
9 a favor, quedó desechada.

Los grupos pro vida insistieron en que 
no se aprobara esa figura legal y por 
otro lado, las agrupaciones a favor 
del derecho de las parejas del mismo 
sexo, mostraron su inconformidad 
con el resultado.

El caso es que las parejas del mismo 
sexo que deseen contraer nupcias 
deberán hacerlo en otras entidades 
en donde ya se aprobó esta figura 
legal o bien, continuar promoviendo 
amparos federales para que se 
“ordene” al Registro Civil de Yucatán 
que los case.

Iniciativa polémica y discutida por 
mucho tiempo en Yucatán, entidad 
que para muchos sigue siendo 
“bastante conservadora”.

***************

Este viernes estará en Yucatán, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador quien asistirá a una reunión 
de la Cámara de Comercio de los 
Estados Unidos y que viajará también 
al municipio de Ticul. El Mandatario 
pernoctaría en Uxmal, en la zona 
maya del sur del Estado.

Tentativamente López Obrador, 
estaría en dos eventos de los 
programas sociales que está 
apoyando su gobierno y que es 
coordinada Joaquín Díaz Mena, su 
delegado en Yucatán.

***************

En breve comenzarán los preparativos 
de la Semana de Yucatán en México 
y también  las obras de ampliación 
del Siglo XXI para recibir el Tianguis 
turístico 2020 cuya sede será Mérida.

Ambos eventos se supone que 
serán pieza clave para reimpulsar el 
turismo de todo tipo para que visite, 
permanezca y promueva Yucatán.

***************

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Diego Lugo Interian, no 
acepta su presunta 

derrota e incluso amenazó 
con ir hasta los tribunales.
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Francisco Torre Rivas ganó la 
contienda interna por la dirigencia 
del PRI y el pasado miércoles 

recibió su constancia de triunfo. 
Está claro que será una posición que 
apenas logró y que su margen de 
triunfo no evidencia en realidad el 
peso, poder y apoyo que tuvo. Torres 
Rivas ganó las votaciones del pasado 
domingo, con un resultado de 14,096 
mil votos favor. Su contendiente 
Diego Lugo Interián obtuvo 13,499 
votos.

Alguien tiene que reflexionar y no 
creo que sea Diego Lugo Interian 
quien acreditó que no sólo tiene una 
fortaleza que nadie midió sino que 
al demeritarlo, sobajarlo y tratar de 
evitar su triunfo haciendo trampa el 
que ganó en realidad perdió y exhibió 
a quienes lo ayudaron.

¿Alguien podría presumir que tuvo el 
apoyo de Ivonne Ortega, o de Rolando 
Zapata, o de Jorge Carlos Ramírez 
Marín con ese resultado?

De entrada, la contienda al interior del 
PRI tuvo muchas buenas intenciones: 
se usó un padrón propio, se instalaron 
urnas propias, la papelería fue del 
mismo partido y sólo pidieron ayuda al 
INE para lo indispensable y dinero a su 
Comité Ejecutivo Nacional para la tinta 
indeleble.

Quizá lo más destacable que el PRI, sus 
dirigentes, no entendieron es que hubo 
gente disponible para ser funcionarios, 
secretarios y escrutadores para estar 
ahí en las casillas sufragando y que 
además hubo gente que fue a votar.

Gente que no le importó exhibir su 
priismo cuando hoy hay un gobierno 
estatal y municipal del PAN en Mérida, 
cuando hay gobiernos de otros partidos 
en sus municipios, cuando el gobierno 
federal es de Morena y, aunque no lo 
vieron, eso tiene un valor que quizá 
hayan perdido cuando sacaron a votar 
a Tiburcio Cauich o a Virgilio Durán o 
a Eufemo Osorio, que ya no estaban 
vivos.

Sin embargo, la peor afrenta para los 
priistas no se dio con esas trampas 
sino con aquella reunión de Sonora 
Grill en marzo pasado cuando a Diego 
Lugo le quedó claro que su partido no 
es de todos, que su osadía de aspirar no 
sólo tenía adversarios enfrente sino 
que había muchos otros emboscados 
y algunos más prejuiciados y que, 
como pasa siempre, creen que el 
PRI les pertenece y secuestran las 
decisiones.

¿Cómo se le ocurrió a él, a un 
indio, huiro y pobre pretender que 
representaría a Ivonne Ortega, a Jorge 
Carlos Ramírez Marín o a Rolando 
Zapata?

Inconcebible su audacia, pero ahí le 
quedó claro que ellos, todos, estaban 
de lado no de Francisco Torre, su 
oponente que salió a declararse 
ganador al día siguiente, sino de esos 
intereses creados que fueron la causa 
por la que el PRI perdió, otra vez, la 
gubernatura.

CLAROSCURO

No entendieron

Pareciera que no 
aprendieron la lección: 

al PRI no lo mataron los 
militantes, lo mataron 

las malas mañas de sus 
dirigentes, esas por las que 

ayer votaron por otros 
hasta sus militantes…

Por Francisco López Vargas
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Empero, la diferencia de votos 
acredita que el apoyo de los 
dueños del PRI no le dieron a 
Torre para aplastar a Lugo, no les 
alcanzó para acreditar que ellos 
tienen la mayoría, ni juntos y eso 
que llevaba a Ivonne Ortega, la ex 
gobernadora que piensa que aquí 
aún pesa, que no se le conoce y 
no hay reclamos a su gestión, que 
cree que le alcanzará para presidir 
en todo el país a su partido, ese 
que allá dice que hay que acercarlo 
a la militancia.

Rolando Zapata pierde también 
porque acredita que su labor 
política está en declive y que si 
hizo un gobierno bien calificado, 
la gente quiere que su partido 
se lo regresen porque ya lo 
usufructuaron suficiente.

Paradójicamente el que más pierde 
es el que más presume: Jorge 
Carlos Ramírez Marín, el senador 
que ganó por mayoría su elección 
no tuvo suficiente capital para 
catapultar a Panchito, como le 
dicen.

Tres pesos pesados de la política 
local no lograron convencer a más 
de 1,407 personas, no sabemos 
si todos vivos, para sostener su 
poderío, ese que dicen que todavía 
tienen.

Panchito, como le dicen, tendrá 
ahora que acreditar que es más 
que un nombre pegajoso, que no 
recibe línea de los poderosos y 
con humildad deberá lograr que 
esa mitad que no lo eligió lo vea 

con legitimidad, eso sin contar los 
resucitados que llenaron de flores 
las Casa del Pueblo la mañana del 
miércoles.

Ahora a esperar que le validen el 
éxito de su campaña, de la elección.  
Esperar a que tome posición y 
que veamos que tan hábil es para 
repartir posiciones, para llegarle 
a esos 58 alcaldes que no vimos 
operaran para hacerlo ganar.

El nuevo líder del PRI también 
deberá demostrar que las mañas 
que se vieron en su elección no 
se repetirán, que lo bueno de una 
elección que debió ser ejemplar 
puede rescatarse. Sin embargo, 
no podrá borrar la idea de que 
por él votaron hasta los muertos 
y, así, tampoco la imagen de que 
en su partido no entendieron el 
mensaje de su derrota de 2018 e 
hicieron trampa como siempre, 
sin importarles ni el prestigio, ni el 
buen nombre y muchos menos la 
fama pública.

Panchito tendrá su oportunidad 
en 2021 cuando le ratificarán lo 
que hoy pareciera un aviso: ya 
no convencen, pero eso sólo lo 
sabremos entonces y con cada 
acto, con cada hecho y con cada 
acción del nuevo presidente del 
PRI.

Pareciera que no aprendieron la 
lección: al PRI no lo mataron los 
militantes, lo mataron las malas 
mañas de sus dirigentes, esas 
por las que ayer votaron por otros 
hasta sus militantes…

Un buen número de “resucitados” 
que “votaron”, llenaron de 

flores las Casa del Pueblo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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EspecialEspecialEspecial

YUCATÁN, referente 
en temas de seguridad: 

María Fritz Sierra, 
secretaria de Gobierno

Especial / La Revista 

En el marco de la segunda mesa del Foro 
Nacional sobre Seguridad Pública, la 
secretaria de Gobierno del Ejecutivo 

estatal expuso que este tema involucra 
una multiplicidad de factores, dentro de los 
cuales las corporaciones oficiales son sólo un 
componente.

La funcionaria mencionó que un ejemplo de 
los buenos índices que mantiene nuestro 
territorio en esta materia es que se le otorgó la 
organización del Tianguis Turístico de México 
del próximo año.

En Yucatán, continuó, desde el inicio de la 
presente administración la instrucción del 
mandatario fue la de coordinarnos para elevar 
los niveles de seguridad en el estado, fortalecer 
el sistema de justica y combatir la impunidad.

“En este sentido, instalamos el Grupo de Trabajo 
Multidisciplinario de Justicia estatal, primero en 
su tipo a nivel nacional en el que se coordinan 
los Poderes, damos seguimiento a los casos de 
quienes cometen alguna falta o delito, desde el 
momento de su detención hasta la sentencia, en 
su caso, a fin de erradicar uno de los principales 

La secretaría General de Gobierno (SGG), María Fritz 
Sierra (izquierda) y la presidenta de la organización 

“Causa en Común”, María Elena Morera Mitre 
(derecha), presentes en el Foro Nacional sobre 

Seguridad Pública celebrado en esta capital.

Los gobiernos estatales tenemos un papel indispensable en el 
tema de la paz social: trabajar de manera coordinada con los 
ayuntamientos y las fuerzas federales, en pleno respeto a la 

autonomía de sus facultades, destacó la titular de la Secretaría 
General de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra.

Acuerdan en Mérida conformar 
la “Red de Ciudades Seguras”

La capital yucateca fue sede de la mesa 
de trabajo “Sociedad + Gobierno en la 
construcción de Ciudades Seguras”, que 

organiza ‘Causa en Común” en coordinación 
con el Ayuntamiento de Mérida, en este marco 
el alcalde Renán Barrera Concha subrayó que 
frente a los retos de seguridad es necesario 
fortalecer a las policías municipales.

La organización civil “Causa en Común” es la 
única en México que evalúa y monitorea el 

desarrollo policial de las 33 corporaciones del 
país (32 estatales y la policía federal) y está 
dedicada a la construcción de ciudadanía, 
así como a promover mecanismos para la 
transparencia y la rendición de cuentas 
del gobierno que fortalezcan el estado de 
derecho en México.

“Para tener ciudades más seguras se necesita 
fortalecer a nuestras policías”, remarcó el 
alcalde Renán Barrera Concha, al presentar 
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factores de la inseguridad que es la 
impunidad”, puntualizó.

Otro ejemplo de coordinación 
interinstitucional al que se suma 
la sociedad civil es la Alianza por 
Yucatán, una agenda común entre 
el Gobierno del Estado, legisladores 
locales y federales, iniciativa privada 
y entidades de los demás órdenes, 
que abarca nueve temas torales para 
el desarrollo de la entidad, entre 
ellos, el de seguridad pública, destacó 
la funcionaria.

Aunado a estas medidas, se combate 
la desigualdad con el impulso a 
la educación, salud y deporte; la 
generación de condiciones para que 
haya más empleos; el respaldo a las 
y los inversionistas, así como a través 
de esquemas de gran impacto social 

como “Médico a domicilio”, entre 
otros, que configuran una estrategia 
integral para superar este reto desde 
una perspectiva multifactorial.

Pese a las complicaciones 
económicas advertidas para este año, 
la Secretaría de Seguridad Pública 
local tuvo un incremento de 423 
millones de pesos para contratar 300 
nuevos agentes, adquirir 350 nuevas 
patrullas y arrendar un helicóptero 
que vigilará de mejor manera la 
frontera con Quintana Roo.

Más adelante, la funcionaria propuso 
analizar el papel de los municipios en 
esta materia, los retos que enfrentan 
y las medidas de prevención que han 
sido exitosas en la construcción de 
ciudades más seguras.

La secretaría General de Gobierno (SGG), María Fritz 
Sierra (izquierda) y la presidenta de la organización 

“Causa en Común”, María Elena Morera Mitre 
(derecha), presentes en el Foro Nacional sobre 

Seguridad Pública celebrado en esta capital.

La Secretaría de  Seguridad Pública
 local  tuvo un incremento de: 

423 mdp
 
300 
nuevos agentes

350 
nuevas patrullas

1 Helicóptero en 
arrendamiento
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EspecialEspecialEspecial

los resultados de la mesa de trabajo “Sociedad + 
Gobierno en la construcción de Ciudades Seguras”, 
que organiza ‘Causa en Común” en coordinación con el 
Ayuntamiento de Mérida.

El Concejal y la presidenta de la organización “Causa 
en Común”, María Elena Morera Mitre, anunciaron la 
conformación de la Red de Ciudades Seguras, así como 
los compromisos asumidos para el fortalecimiento de 
un modelo de policía civil.

Durante el encuentro, que reunió a presidentes 
municipales de distintas partes del país, así como a 
expertos en el tema de seguridad y representantes de 
organismos civiles, se desarrollaron y analizaron temas 
sobre la justicia, los retos que afrontan las autoridades 
municipales frente a los esquemas estatales y 
federales, así como la presentación de un plan formal 
de fortalecimiento de las instituciones policiacas.

—Hablamos de lo importante que es invertir en 
los policías, en mejores condiciones laborales, 
homologación sus sistemas de prestaciones, 
esquemas de incentivos a su buen trabajo y entender 
que los primeros que tienen que estar en perfectas 
condiciones, no solamente laborales, sino psicológicas 
y emocionales son nuestros propios elementos—dijo el 
alcalde meridano.
Morera Mitre precisó que la red de Ciudades Seguras 
buscará cumplir sus compromisos en plazos bien 
establecidos y, además, impulsará la creación de una 
página de internet para compartir las experiencias 
exitosas de los ayuntamientos.

Barrera Concha aseveró que estos compromisos 
son acuerdos que buscan formalizar garantías 
institucionales en los cuerpos policiacos municipales 
con el fin de que puedan tener continuidad y su vigencia 
no dependa de los cambios de gobierno.

Entre los compromisos de la mesa de trabajo “Sociedad 
+ Gobierno en la construcción de Ciudades Seguras” está 

garantizar que las instituciones de seguridad publicad 
a nivel local, sean de carácter civil, disciplinadas y 
profesionales; realizar los diagnósticos y los programas 
de fortalecimiento del estado de fuerza; fomentar 
capacidades institucionales para el desarrollo de 
las policías conforme a los lineamientos de la ley del 
sistema de seguridad pública; así como incrementar de 
manera sustancial los sueldos y prestaciones en los 
municipios.

Otros compromisos son implementar una capacitación 
policial que sea integral en el ámbito normativo y 
práctico, incluyendo valores éticos y morales del 
policía; comprometer la publicación y aplicación de 
protocolos de uso gradual de la fuerza con base en los 
estándares internacionales; complementar las acciones 
de despliegue y fuerza consustancial a las policías con 
acciones preventivas de acuerdo al modelo de policía 
de proximidad.

Además, generar políticas públicas para incentivar la 
participación ciudadana en la prevención del delito; 
promover mecanismos de mediación policial y acceso 
a la justicia cívica en un plazo no mayor de un año; y 
fortalecer los mecanismos de control tanto en las 
dinámicas internas de la institución, como en las 
operaciones realizadas, entre otros.

En esta reunión estuvieron, entre otras personas, 
la presidenta de “Causa en Común” , Clara Luz Flores 
Carrales, presidenta municipal de Escobedo, Nuevo 
León y de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública 
Municipal; Luis Bernardo Nava Guerrero, presidente 
municipal de Querétaro, Querétaro; Armida Castro 
Guzmán, presidenta municipal de los Cabos, BC Sur; 
Carla Alejandra Obregón Avelar, directora general 
adjunta del Centro Nacional de Prevención del Delito 
y Participación Ciudadana (CNPDPC) del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP); así como Mario Arturo Romero Escalante, 
director de la Policía Municipal de Mérida y Alejandro 
Ruz Castro, secretario municipal de Mérida.
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

El domingo siete del mes en curso, el Partido 
Revolucionario Institucional llevó a cabo la 
elección de su nueva dirigencia a través del 

voto directo de la militancia.

Este método que debía ser normal y en vigor en 
cada elección, resultó de gran interés más de los 
medios de comunicación que de la militancia y puso 
al descubierto la ineficiencia de la actual directiva, 
que simplemente dejó constancia de que no cuenta 
con un padrón actualizado a pesar de que en cada 
evento, se levanta un registro puntual de los 
asistentes.

Los últimos datos señalan que Panchito Torres 
obtuvo 14,096 y Diego Lugo 13,499, es decir, la 
diferencia fue de apenas 597, lo que señala que 
fue un resultado apretado, pero considerando que 
el padrón priista es de más de 220 mil registros, 
podemos señalar que la votación fue pobre.

Pero todo aquel que compite, ya sea en lo deportivo, 
en lo cultural o en lo político merece respeto.

Sin embargo, en el transcurso de la campaña, van 
dejando constancia de sus valores y parece que los 
asesores de siempre se quedaron en el pasado, no 
han entendido el mensaje que mandó la sociedad el 
1 de julio pasado.

Siguen creyendo que exhibir al competidor como 
malo hace bueno a su asesorado, sin contar que 
a lo mejor es peor, y en lugar de presumir los 
valores de su candidato se dedican a criticar a los 
competidores, sin darse cuenta que eso les opera 
al revés. 
Ya se contagiaron de acusar sin pruebas, de mentir 
sin límite, de agredir a quien en el pasado elogiaron, 
nada que fuera serio.

Las propuestas de los competidores fueron las 
mismas en una falta de imaginación.

Y que en el padrón no aparecieran personas 
destacadas de la política actual, como el diputado 
y coordinador de la bancada priista en el H. 
Congreso, Felipe Cervera Hernández que ya fue 
diputado federal y funcionario de gobiernos 

priistas; el senador Jorge Carlos Ramírez Marín, el 
más destacado a nivel nacional, ya que fue el único 
senador priista que ganó su elección en el país y fue 
Presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en 
nuestro Estado y así otros priistas con trayectoria 
que no pudieron votar, nos dice de una ineficiencia 
de la actual dirigencia a pesar de contar con 
experiencia de muchos años en estos menesteres.

Y los principales actores del PRI deben de ocuparse 
de esta situación, ya que seguir en las mismas, no 
hace promisorio sus próximas participaciones.

El PRI siempre ha basado su éxito en su 
organización, lo que permitió que personas como 
Miguel de la Madrid, Carlos Salinas y Ernesto 
Zedillo ganaran sus elecciones presidenciales, sin 
ningún mérito partidista, y los triunfos de otros 
partidos obedecieron a los arreglos para presumir 
democracia y en Yucatán el PAN aprovecho esta 
situación y se consolidó en Mérida, que significa el 
43 por ciento del padrón electoral.

Que los competidores impugnen, es sin duda su 
derecho, pero eso solo acreditará una pobreza de 
miras, ya que sin duda lastimará más la maltrecha 
imagen del PRI ante la sociedad.

El proceso ha terminado y lo mejor que puede pasar 
es el reconocimiento a los resultados por parte de 
los competidores y unirse para fortalecer al PRI, de 
otra forma, es fortalecer la percepción de que el 
candidato derrotado recibió todo el apoyo por parte 
del Gobernador del Estado vecino, de Campeche, 
en el afán de obstaculizar a la ex Gobernadora de 
Yucatán que busca lo mismo que él.

Hay mucho por hacer por parte de todos los partidos 
y de todas las organizaciones para fortalecerse ante 
la sociedad, porque el país enfrenta hoy muchos 
retos internos y externos y necesita de todos los 
mexicanos, unidos sin recelo, con plenitud, para 
superar las actuales circunstancias y cumplir con la 
suprema obligación de entregar un mejor país a las 
generaciones que relevaran para conducir a México 
en el futuro.

Te saludo cordialmente.

HAY QUE 
ELEVAR LA MIRA

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Iniciativa de Matrimonio 
Igualitario no alcanza las 
2/3 partes de la votación

Con 15 votos en contra y nueve a 
favor emitidos mediante cédula 
por acuerdo de la Mesa Directiva, 

no fue aprobado el dictamen para 
modificar la Constitución Política del 
Estado, en materia de Matrimonio 
Igualitario, al no contar con las dos 
terceras partes del pleno de la LXII 
Legislatura, es decir, 17 votos.

Durante la discusión en la máxima 
tribuna, Fátima Perera Salazar 
(Morena) indicó que el propósito del 
matrimonio no es la reproducción y 
la ley tampoco dice eso, sino que es 
para darse ayuda mutua; además, 
manifestó que vincular los requisitos 

del matrimonio con la preferencia 
sexual, resulta discriminatorio.

En el mismo sentido, Milagros Romero 
Bastarrachea (MC) expresó que no ve 
impedimento para salvaguardar los 
derechos civiles de un sector, por lo 
que se debe disminuir la brecha de la 
desigualdad y “ver al matrimonio civil 
de una manera llana”.

En sesión ordinaria, la LXII Legislatura 
aprobó por unanimidad reformar el 
primer párrafo y derogar el segundo, 
ambos del artículo 18, de la Ley de 
los Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes del Estado.

Especial / La Revista 

CONGRESO

Con 15 votos en contra 
y nueve a favor la LXII 
Legislatura rechazó el 

dictamen para modificar 
la Constitución Política 

del Estado, en materia de 
Matrimonio Igualitario.
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La diputada del PAN, Paulina Viana 
Gómez (PAN), indicó que estas 
modificaciones tienen el objetivo de 
establecer la obligación de expedir el 
Programa Especial de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes, a menos 
que haya sido contemplado en el Plan 
Estatal de Desarrollo, como ya lo ha 
hecho el Ejecutivo estatal.

“Con el fin de acabar con el maltrato, 
la explotación y la trata de niñas, 
niños y adolescentes”, enfatizó.

También se turnó a la comisión de 
Puntos Constitucionales y Gobernación 
la iniciativa para reformar el artículo 75 
de la Constitución Política de Yucatán, 
así como el 31 de la Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública, 
signada por la fracción del PAN.

Además, se envió a la comisión de 
Salud y Seguridad Social, la iniciativa 
para modificar la Ley de Salud estatal, 
en materia de objeción de conciencia, 
también de Acción Nacional; así mismo, 
a la comisión de Justicia, se turnó la 
iniciativa para modificar la Ley del 
Sistema de Seguridad Pública, en 
materia de uso indebido de los sistemas 
de emergencia telefónicos, presentada 
por Luis Borjas Romero (PRI).

Por último, a la comisión de Derechos 
Humanos se envió la iniciativa 
para reformar y adicionar diversos 
artículos de la Ley de Protección 
de las Personas con Discapacidad, 
signada por Kathia Bolio Pinelo (PAN).

Convocatorias

Asimismo, integrantes de la comisión 
de Vigilancia de la Cuenta Pública 
y Transparencia aprobaron por 
unanimidad la terna de candidatos 
para el cargo de Consejero Consultivo 
del Instituto de Transparencia, Acceso 
a la Información Pública y Protección 
de Datos Personales (INAIP).

Cid Aguilar y Castellano, Gretel 
Guillermo Díaz y Elmer Rodríguez 
García, quienes comparecieron ante el 
cuerpo colegiado, serán las opciones 
para que el pleno de la LXII Legislatura 
emita su voto para designar al nuevo 
miembro del Consejo Consultivo del 
INAIP.

Los tres candidatos comparecientes 
concordaron en que la ciudadanía 
está ávida de información, por lo 
que se debe trabajar por mejores 
conductos para hacer llegar los datos 
que requieran para fortalecer el 
vínculo entre sociedad y gobierno.

Los diputados de la comisión 
también aprobaron por unanimidad 
dos convocatorias para la sociedad 
en general y profesionistas en 
particular, para presentar propuestas 
de candidatos a ocupar tres cargos: 
en la primera para un auditor y la 
segunda para los puestos de Jefe 
de Departamento de Análisis de 
Informes de Municipios y Jefe de 
Departamento de Evaluación de 
Desempeño, todos de la Unidad de 
Vigilancia y Evaluación de la Auditoría 
Superior del Estado (ASEY).

La comisión de Vigilancia 
de la Cuenta Pública y 

Transparencia aprobó por 
unanimidad la terna de 

candidatos para el cargo 
de Consejero Consultivo 

del INAIP.
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En una nueva sede, el Parque 
de la Paz, y con más de cien 
mil plantas de diferentes 

variedades, este viernes será 
inaugurado el “Camino de Flores, 
por lo que ya se alistan los últimos 
detalles para dar la bienvenida a 
visitantes locales y nacionales a 
este espacio temporal que busca 
promover el cuidado ambiental.

Como parte de su compromiso con el 
cuidado del medioambiente, el alcalde 
Renán Barrera Concha incluyó en 
esta ocasión un mensaje de respeto 
y cuidado hacia nuestra flora y fauna 
tradicionales, de manera que entre 
las esculturas realizadas con plantas 
y flores habrá jaguares, venados, 
pavos de monte y una serpiente.
También se instala un “tapete floral” 
que rinde homenaje a la fauna nativa.

Este andador se convertirá hasta el 28 
de abril en un espacio de convivencia 

familiar, en el que los meridanos 
y visitantes podrán disfrutar y 
aprender de las riquezas naturales 
y, sobre todo, sensibilizarse en el 
cuidado del medioambiente.

Entre las flores que dan vida a 
las esculturas y el “tapete floral” 
hay crisantemo naranjas, rojos y 
amarillos, petunias azul claro, azul 
oscuro, rosa mexicano, burgundy y 
cremas; clavelina rosa, cempasúchitl, 
ipomea batata morada; lobelia azul, 
listón carex verde, aglaonema rosa, 
alternathea dentata rojas y verdes, 
entre otras.

Además, los visitantes podrán 
disfrutar de viernes a domingo de las 
19 a las 21 horas de un espectáculo 
de “videomaping” que se proyectará 
sobre los muros de la ex penitenciaría.

La realización del Camino de Flores 
corre a cargo del departamento 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El “Camino de Flores” tiene nueva 
sede: Del 12 al 28 de abril, 

en Parque de la Paz
Especial / La Revista 

Como parte de 
su compromiso 

con el cuidado del 
medioambiente, 
el alcalde Renán 
Barrera Concha 
incluyó en esta 

ocasión un mensaje 
de respeto y cuidado 
hacia nuestra flora y 
fauna tradicionales.
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de Parques y Jardines de la Dirección 
de Servicios Públicos Municipales, 
que desde finales de marzo comenzó, 
con más de cien trabajadores, la 
elaboración de esta muestra floral, 
que estará abierta al público de las 9 
a las 21 horas de lunes a domingo.

A diferencia de años anteriores, en la 
que el Camino de Flores estuvo a un 
costado del Parque de la Mejorada, 
este 2019, la muestra floral espera a 
sus visitantes en el corredor ubicado 
en las confluencias de las calles 86 B 
con 59 y 61-A., donde se encuentra el 
Parque de la Paz, con mayor amplitud 
en los espacios para el recorrido y 
también para el estacionamiento de 
vehículos.

Ayuntamiento fortalece sinergias 
para ser más sustentable

Por otra parte, con el propósito de 
reforzar las acciones a favor del 
medio ambiente y sumar esfuerzos 
con diferentes agrupaciones para 
continuar trazando el rumbo hacia 
un municipio más sustentable, el 
alcalde Renán Barrera Concha, visitó 
las instalaciones del vivero Kanan 
Kab A.C. para conocer sus proyectos 
integrales de reforestación urbana y 
educación ambiental.

El Concejal aseveró que el propósito de 
estos acercamientos con empresas, 
universidades y asociaciones civiles 
es para que tengan conocimiento 
que el Ayuntamiento está trabajando 
en pro de la conservación de los 
recursos naturales del municipio y 
con esto, fortalecer las estrategias.

Como resultado inmediato de esta 
visita, el Ayuntamiento recibirá a 
manera de donación por parte de 
Kanan Kab 2,000 árboles que serán 
entregados a la Comuna en el mes de 
junio y que se sumarán al programa 
de arborización en el municipio.

—Estamos buscando construir una 
sociedad ambiental, por eso es 
importante que no solo la autoridad 
realice acciones de sustentabilidad, 
sino que la propia sociedad pueda 
asumir su responsabilidad con la 
naturaleza—afirmó.

Renán Barrera indicó que su 
compromiso con los habitantes 
de todo el municipio, es la 
reforestación de 100 mil árboles 
durante su administración, para que 

Mérida pueda tener más servicios 
ambientales y mejores condiciones 
para contribuir a mitigar los efectos 
de las altas temperaturas que se 
registran en esta región sureste.

—Esta cruzada la estamos haciendo 
para contribuir a un cambio positivo 
en la salud de los meridanos quienes 
gozarán de un aire más limpio y un 
desarrollo urbano sustentable—dijo.

Mencionó que recientemente dio 
inicio el Programa de Arborización de 

Estacionamientos y Pisos Urbanos, el 
cual tiene como objetivo combatir las 
“islas de calor” que han proliferado 
por el crecimiento de la mancha 
urbana.

Otros proyectos de la relación entre 
Kanan Kab y el Ayuntamiento serán 
el intercambio de experiencias y 
pláticas con el vivero municipal y su 
participación en el Comité Técnico 
del Plan Municipal de Infraestructura 
Verde.

El alcalde Renán Barrera Concha, visitó las instalaciones del 
vivero Kanan Kab A.C. para conocer sus proyectos integrales 

de reforestación urbana y educación ambiental.
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Vienen fuertes inversiones 
en infraestructura pública 

para Yucatán

Con el fin de combatir la pobreza 
y fortalecer las capacidades 
productivas y ventajas 

competitivas de la entidad, el Gobierno 
del Estado invertirá este año más de 
dos mil 229 millones de pesos en obras 
de infraestructura pública, en atención 
a nueve ejes específicos.

Este ejercicio comprende los sectores 
vivienda, agua potable y saneamiento, 
educación, unidades deportivas, 
protección al medio ambiente, zonas 
turísticas, urbanización, edificios 
públicos y de Gobierno, se informó en 
el Foro Estatal de Infraestructura 2019, 
ante integrantes de la delegación local 
de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC).

Además, se comentó que los objetivos 
que persigue el gobernador Mauricio 
Vila Dosal con estas acciones son 
responder a demandas sociales y 
cubrir necesidades para una mayor 
atracción de inversiones, pero sobre 
todo, impulsar una dinámica económica 
que beneficie directamente a miles de 
familias yucatecas, con la generación 
de empleos directos e indirectos.

El titular de la Secretaría de Obras 
Públicas (SOP), Virgilio Crespo Méndez, 
ofreció detalles de esta estrategia 
en el referido encuentro y desglosó 
los montos correspondientes a cada 
rubro, mismos que se erogarán en el 
transcurso de este año.

Más de mil 25 millones de pesos son para 
el eje de Vivienda (VIV), que contempla 
superar las 18 mil acciones de vivienda, 
además de ampliaciones de tensiones 
baja y alta en las redes eléctricas de 
diversas localidades del estado.

En cuanto a Agua Potable y Saneamiento 
(AYS), se erogará más de 86 millones 
para extender la red 17.7 kilómetros, 
aumentar la planta Caucel II y conservar 
pozos, así como dar mantenimiento al 

sistema fotovoltaico en tres unidades 
de tratamiento e instalar uno nuevo en 
otra.

También, se cuenta 177.1 millones en el 
ramo de Educación (ED), para ampliar y 
equipar espacios, laboratorios, canchas, 
bibliotecas y edificios, en 77 escuelas 
de distintas localidades, en los niveles 
básico, medio y superior.

El rubro de Unidades Deportivas 
(DEP) cuenta con 90.1 millones para la 
construcción de un campo en Lepán, 
Tecoh y la cubierta de la cancha de 
usos múltiples en Mama, así como la 
conservación y mantenimiento de los 
estadios “General Salvador Alvarado” y 
“Carlos Iturralde Rivero”.

Asimismo, se invertirán 14 millones 
en Protección al Medio Ambiente 
(MAM) para el sistema de dragado de 
Telchac, que con el método de bypass 
para trasvasar arena, atenderá las 
distorsiones detectadas en ciertas 
partes de la franja costera. En Zonas 
Turísticas (TUR), se dispone de 70.5 
millones para realizar el proyecto 
de Progreso, junto la ampliación del 
parador de Chichén Itzá.

Se programó la construcción, 
reconstrucción, mantenimiento y 
ampliación de calles, libramientos, 
pasos a desnivel, caminos 
sacacosechas e iluminación carretera 
en múltiples demarcaciones de la 
entidad, que implicarán más de 
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El Gobierno del Estado invertirá este año más de 2 mil 229 
millones de pesos en obras de infraestructura pública, en 
atención a nueve ejes específicos, anunció el titular del 
Ejecutivo, Mauricio Vila Dosal.
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417 millones en el eje de Urbanización 
(URB).

En Edificios Públicos (PUB), más de 334 
millones permitirán erigir, aumentar o 
remozar los Centros de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI y Cultural “La ibérica”, 
los zoológicos “La reina” de Tizimín y “El 
centenario” de la capital, el teatro “José 
María Iturralde Traconis” de Valladolid, 
la Casa de la Cultura del Mayab, el 
malecón de Dzilam de Bravo, mercados, 
iglesias y otros espacios.

Finalmente, en Edificios de Gobierno 
(GOB), se destinó 14.1 millones para 
reparaciones en todas las áreas y 
baños públicos de Palacio, edificar la 
sede de la Unidad Especializada para 
el Combate al Secuestro de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) y reconstruir el 
comedor de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP).

Por último, el funcionario indicó que 
todas estas obras contarán con amplia 
participación del gremio yucateco de 
la construcción, pues el objetivo de la 
actual administración, que representó 
en dicho Foro, es trabajar de la 
mano con la sociedad para lograr la 
transformación de Yucatán.

Yucatán, listo para albergar el
Tianguis Turístico 2020: Gobernador

 
Por otra parte, el gobernador del estado 
Mauricio Vila Dosal, recibió la estafeta 
para la realización del Tianguis Turístico 
2020 en Mérida, Yucatán ante el titular 
de la Secretaría de Turismo (Sectur), 
Miguel Torruco Marqués y el Gobernador 
de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, 
el mandatario aseguró que en Yucatán 
somos gente honesta, trabajadora y 
que disfruta de poder atender a los 
visitantes, por lo que invitó a acudir a 
la entidad el próximo año, durante la 
edición 45 de esta muestra del sector.

En su mensaje, durante la ceremonia 
celebrada en el Jardín Pueblo Hacienda 
del Hotel Princess Mundo Imperial 
de Acapulco, el mandatario enumeró 
las diferentes actividades que se 
pueden realizar en el territorio estatal, 
como conocer Mérida y su Catedral, 
considerada como la más antigua 
en tierra firme en todo el continente 
americano, y visitar pueblos mágicos 
como Izamal, que tiene el segundo 
atrio más grande del mundo solamente 
detrás de la Plaza de San Pedro.

Van a poder ir a Valladolid, donde se 
dio la primera chispa de la Revolución; 
disfrutar de 387 kilómetros de playas, 
muchas de ellas vírgenes; visitar 
las reservas naturales como la Ría 
de Celestún y disfrutar la riquísima 
gastronomía, así como la hospitalidad 
y el cariño de los yucatecos, expresó 
ante dirigentes de agrupaciones 
empresariales de la entidad y los 
alcaldes de Mérida, Renán Barrera 
Concha; Tekax, Diego Ávila Romero; 
Izamal, Fermín Sosa Lugo y Valladolid, 
Enrique Ayora Sosa.

Acompañado de la titular de la 
Secretaría de Fomento Turístico 
(Sefotur), Michelle Fridman, Vila 
Dosal recordó que el estado tiene el 
sexto aeropuerto con mayor número 
de pasajeros en todo México con 2.5 
millones, más de 14 mil habitaciones 
de hotel y zonas arqueológicas, como 
Chichen Itzá y Uxmal, declaradas 
Patrimonio de la Humanidad.

Asimismo, el Gobernador resaltó 
que el próximo año se va a organizar 
un Tianguis Turístico en un nuevo y 
renovado Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, que contará con 23 
mil metros cuadrados de exposiciones 
para que pueda haber la mayor de las 
comodidades.

“Además, van a poder conocer el Centro 
Internacional de Congresos con más 
de 10 mil metros cuadrados de alta de 
tecnología, espacio que es el único en 

el mundo que cuenta con un cenote 
en su interior. Ahí les esperamos en la 
ciudad de Mérida, capital de Yucatán, 
en el Tianguis Turístico 2020. No quiero 
seguirles diciendo lo que pueden hacer, 
mejor esperamos a que nos visiten”, 
finalizó.

Fue una ceremonia en donde la música, 
la tradición, el color y la gastronomía 
de Yucatán cautivaron a los presentes. 
Los asistentes fueron recibidos por 
danzantes mayas y la música de un 
trío que entonaba piezas clásicas 
del repertorio de la trova yucateca. 
Asimismo, degustaron platillos 
tradicionales como la cochinita pibil, 
el lechón al horno, la longaniza de 
Valladolid con pulpo, entre otros guisos, 
así como una amplia variedad de dulces 
yucatecos.

En la velada, hombres y mujeres 
portaron el traje típico de Yucatán y, de 
manera especial, resaltaron la esposa 
del titular de la Sectur, Gloria Garza 
Torruco y su hija, Gloria Torruco Garza, 
quienes portaron hermosos ternos con 
flores bordadas en color amarillo y rojo, 
respectivamente.

La reunión fue amenizada por las 
agrupaciones musicales Los Juglares y 
la Big Band, para después ceder el lugar 
en el escenario principal al icono de la 
música de Yucatán, el maestro Armando 
Manzanero y al cantautor, Alex Syntek, 
quienes deleitaron a los presentes con 
las melodías de su amplio repertorio.

El gobernador, Mauricio Vila Dosal recibió l
a estafeta para la realización del 

Tianguis Turístico 2020 en Mérida, Yucatán.
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Ante empresarios agremiados a la 
Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), 

el gobernador y presidente de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), Alejandro Moreno Cárdenas 
reveló que de acuerdo al Índice Trimestral 
de la Actividad Económica Estatal (ITAEE), 
en el primer trimestre del año Campeche 
registró un crecimiento económico del 

4.8 por ciento, por lo que la entidad sigue 
dando pasos sostenidos en su desarrollo.

Moreno Cárdenas agregó que las cifras 
positivas son resultado de que en la 
entidad se trabaja de la mano con los 
empresarios, se da certeza a la inversión 
y se gestionan de forma permanente 
apoyos para impulsar los sectores 
productivos.

Campeche crece 4.8% en materia 
económica en el primer trimestre 

de 2019: Gobernador AMC

El gobernador del Estado, Alejandro Moreno Cárdenas 
destacó ante  empresarios de Canacintra, que en 
el primer trimestre del año Campeche registró un 
importante crecimiento económico.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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En presencia del dirigente nacional 
de la Canacintra, Enoch Castellanos 
Férez, invitó a los empresarios a 
hacer negocios en Campeche, pues 
garantiza el Estado de Derecho, 
ambiente de paz laboral y seguridad 
social al mantener la menor incidencia 
delictiva del país.

“A los empresarios hay que 
asegurarles su inversión, darles 
certeza y certidumbre porque 
generan oportunidades de empleo y 
ello se traduce en estabilidad y paz 
social”, aseveró.

Como se recordará, en el tercer 
trimestre de 2018 el estado obtuvo 
su primer repunte económico con 
una cifra histórica de 4.3 puntos 
porcentuales, luego de haber 
afrontado una caída permanente de 
casi cinco años a causa de la crisis 
petrolera.

Ejecutivo evalúa avances de obras

Por otra parte, el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas evaluó 
los avances de diversas obras y 
acciones en materia de seguridad y 
desarrollo social y productivo, que 
entregará en las próximas semanas 
en giras de trabajo por varios 
municipios del estado.

Durante la reunión, pidió a integrantes 
de su gabinete ser eficaces en 
la ejecución de los programas y 
proyectos implementados, pues se 
trata de que los recursos se inviertan 
de manera íntegra y transparente en 
obras de calidad para que generen 
bienestar y desarrollo.

“La gente espera que demos más 
resultados, no quiere excusas 
ni pretextos para no cumplirle, 
por eso mi compromiso ha sido 
trabajar en equipo y gestionar de 
forma permanente ante el gobierno 
federal más apoyos para el estado”, 
puntualizó Moreno Cárdenas.

Junto con los secretarios general 
de Gobierno, Carlos Miguel Aysa 
González; de Seguridad Pública, 

Jorge Argáez Uribe y el fiscal general 
del estado, Juan Manuel Herrera 
Campos, el también presidente 
de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago) analizó los 
mecanismos de coordinación que se 
tienen con las autoridades federales 
y municipales en el fortalecimiento 
de las acciones de seguridad y 
prevención, para que Campeche se 
sostenga con la tasa de incidencia 
delictiva más baja del país.

Además, con el secretario de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas 
e Infraestructura, Edilberto Buenfil 
Montalvo, dio seguimiento a los 
trabajos de construcción del nuevo 
puente de La Unidad, las fuentes 
marinas monumentales y el 
parque Moch-Couoh, así como de 
pavimentación de calles y canchas 
deportivas, entre otras obras.

Mientras, con los titulares de las 
secretarías de Desarrollo Social y 
Humano, Pedro Armentía López y 
de Desarrollo Rural, José Ignacio 
España Novelo, y el director general 
del Instituto de Capacitación para 
el Trabajo del Estado de Campeche 
(Icatcam), Carlos Ortiz Piñera, evaluó 
las acciones que se efectúan para 
apoyar a las comunidades, respaldar 
a los productores e incentivar la 
capacitación laboral.

El titular del 
Ejecutivo estatal 

evaluó los avances 
de diversas obras y 
acciones en materia 

de seguridad y 
desarrollo social y 

productivo.



Semanario de Información y Análisis Político32

El gobernador Carlos Joaquín 
destacó la conveniencia de trabajar 
de forma regional, de buscar la 

conjunción de los productos turísticos 
para fortalecerlos y promocionarlos 
en conjunto para atraer más turismo 
internacional y nacional, que permitan el 
crecimiento del sector, que genere más 
inversión y más empleos.

“Quintana Roo participa en este Tianguis 
y ofrece las nuevas inversiones que el 
estado tiene, muestra lo que tenemos 
como destino y cómo se ha fortalecido 
en los últimos años con la inversión 
que está llegando al estado para seguir 
siendo ese polo de atracción de turismo, 
principalmente internacional”, explicó el 
gobernador de Quintana Roo. 

De acuerdo con el Informe de Turismo, 
en 2018, Quintana Roo recibió a más de 
14 millones 270 mil turistas y más de 
20 millones 300 mil visitantes, lo que 
representa un crecimiento de 5.5 por 
ciento y de 6 por ciento, respectivamente, 
en el indicador de turistas y visitantes.
Carlos Joaquín, vice coordinador de la 
Comisión Ejecutiva de Turismo de la 
Comisión Nacional de Gobernadores 
(CONAGO), participó en la sesión que se 
realizó en el marco de la inauguración del 
Tianguis Turístico de México 2019.

El secretario de Turismo Miguel Torruco 
Marqués dio a conocer que, en materia 
de turismo, se espera cerrar 2019 con 43 
millones 300 mil turistas y una derrama 
de 23 mil 600 millones de dólares, así 
como 24 mil 500 establecimientos y 
hoteles, y 878 mil 500 cuartos, lo que 
posiciona al país en el octavo lugar de 
infraestructura.

El secretario federal de Turismo agradeció al gobernador 
Carlos Joaquín y sus homólogos de Guerrero y Nayarit, quienes 
como vice coordinadores de la comisión han participado de 
manera comprometida como parte de la agenda que fue 
planteada. 

Se presentaron los resultados y las conclusiones de la reunión 
de la Asociación de Secretarios de Turismo de México A.C., a 
cargo de su presidente, el secretario de Turismo de Campeche 

Jorge Enrique Manos Esparragoza.

El gobernador Carlos Joaquín participó 
en la inauguración del Tianguis Turístico 
de México 2019, en el que Quintana Roo 
cuenta con el pabellón más grande y 4 
mil citas de negocios preestablecidas.

De acuerdo con la SECTUR, durante el 
Tianguis Turístico se realizarán más de 
47 mil citas de negocios y hay registrados 
mil 170 compradores de 44 países.

Como parte de su agenda de trabajo,  
Carlos Joaquín tuvo una serie de 
reuniones y entrevistas con medios 

de comunicación nacionales, internacionales y enviados 
especiales de Quintana Roo.

De igual manera, el gobernador recibirá los reconocimientos 
que la revista “México Desconocido” entrega a Quintana Roo 
como resultado de haber obtenido las distinciones de Mejor 
Playa y Mejor Experiencia de Aventura, lo que genera más y 
mejores oportunidades para que la gente tenga más empleos 
con las prestaciones de ley.

Carlos Joaquín destaca el trabajo regional 
para la promoción de los productos turísticos

Especial / La Revista 
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El gobernador de 
Quintana Roo, Carlos 
Joaquín señaló en el 
marco del Tianguis 

Turístico de Acapulco, 
que trabajar con más 
creatividad permitirá 
mantener el liderazgo 
turístico de la entidad.
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El director de la Junta de Agua Potable y Alcantarillado, 
Sergio Chan Lugo, encabezó el sorteo “Paga tu agua, ponte 
al volante con Japay y juntos transformemos Yucatán”, bajo 
la supervisión de la interventora María Isabel Solís Preve.

Usuarios de JAPAY ganan autos 
por pagar a tiempo su agua potable

Especial / La Revista 
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En el sorteo “Paga tu agua, ponte al volante con Japay 
y juntos transformemos Yucatán”, Jimmy Armado 
Ek Rodríguez, con el número 037112, y Andrés René 

Acosta Loeza, con el 055033, resultaron ganadores de 
sendos automóviles Nissan March Active TM con aire 
acondicionado, modelo 2018.

En el concurso, que se llevó al cabo en el módulo central 
de la Junta de Agua Potable y Alcantarillado (Japay), bajo 
la supervisión de la interventora María Isabel Solís Preve, 
participaron 230 mil 931 usuarios de tomas domiciliarias 
que estaban al corriente hasta el pasado 31 de marzo.

El director general de la dependencia, Sergio Chan Lugo, 
agradeció a quienes acudieron a presenciar el sorteo, que 

se efectúa como un reconocimiento a quienes pagan a 
tiempo su consumo.

Asimismo, indicó que el premio más importante para las 
y los usuarios es que gozan de un buen servicio todo el 
tiempo, algo normal en Mérida y la zona metropolitana, 
pero que lamentablemente, no siempre es así es otras 
partes del estado y del país.

También, se entregaron televisores LED Smart HD de 
32 pulgadas a Francisco Flores (017921), Heddy Franco 
(041599) y Bertha Mena (038359); tabletas Samsumg TAB E 
8GB de 10 pulgadas a Romeo Zapata (145544), Lorena Villa 
(134087) y Mario Acosta (191110), y bicicletas a Guadalupe 
Ancona (153147) y Elías Calderón (131741).



Semanario de Información y Análisis Político34

Ing. Francisco Torres Rivas, 
nuevo presidente del CDE-PRI

Especial / La Revista 
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Con la constancia de mayoría en 
mano, que lo acredita como el 
candidato ganador de la contienda 

interna, el Ing. Francisco Alberto Torres 
Rivas (Panchito Torres) convocó 
nuevamente a la unidad de todos los 
militantes, pero sobre todo, dijo, “a 
darle vuelta a la página” para dejar 
atrás la contienda interna, y realizar un 
verdadero trabajo en equipo.

Tanto Panchito Torres como su 
compañera de fórmula, Lila Rosa 
Frías Castillo, recibieron la constancia 
de mayoría que los acredita como 

Presidente y Secretaria General 
electos, del Comité Directivo Estatal 
de Yucatán, del Partido Revolucionario 
Institucional.

En entrevista, Torres Rivas expuso 
que una de sus principales tareas, 
será la revisión y fortalecimiento del 
padrón  interno del partido. “Porque 
en las siguientes contiendas internas, 
que estoy seguro que se van a llevar a 
cabo para poder tomar las decisiones 
de las dirigencias, de todos los comités 
municipales, se tiene que contar con un 
padrón confiable”.

La fórmula conformada 
por Francisco Torres 

Rivas y Lila Rosa Frías 
Castillo recibieron la 

constancia que los 
acredita como Presidente 

del Comité Directivo 
Estatal y Secretariaa 

General del PRI-Yucatán, 
respectivamente.
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Consejo Técnico

Afirmó que se tendrá que trabajar 
de inmediato en la conformación del 
Consejo Técnico Priista, propuesta 
realizada en campaña orientada a 
profesionalizar el trabajo del partido 
y apoyar a legisladores y autoridades 
priistas electas, para que los 
señalamientos y propuestas se realicen 
siempre de manera responsable, “y que 
nuestras opiniones sean avaladas, 
precisamente con datos técnicos”.

En este sentido, Francisco Torres 
añadió que, “en lo que no estemos de 
acuerdo como partido, lo señalemos” 
pero refrendó también que aquellas 
acciones que sean en beneficio de 
Yucatán y su gente, en el PRI estaremos 
también del lado de esas propuestas.

“Quiero hacer nuevamente la 
convocatoria, de unidad, de trabajo en 
equipo, pero sobre todo, de darle vuelta 
a la página a esta jornada y a partir de 
ahora, lo que nos queda es trabajar. 
La sociedad y el priismo demanda la 
unidad, demanda el trabajo y demanda 
los resultados”, dijo Panchito Torres. 

Incluso, la presidenta del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI, Claudia Ruiz 
Massieu publicó el domingo pasado 
en su cuenta de Twiter, los resultados 
preliminares de la votación y agradeció 
a los priistas yucatecos que acudieron a 
la urnas a emitir su sufragio.

Es momento de la 
reconciliación y del diálogo

Tras un mes entero de campaña 
entre los militantes de los municipios 
yucatecos, el mensaje que llevamos fue 
el de unidad y reconciliación entre los 
priistas, comentó Torres Rivas, quien 
además refrendó su compromiso de 
devolver al Revolucionario Institucional 
la visión social y cercanía con la 
sociedad, que le permitirá recuperar 
los espacios perdidos de cara a los 
próximos procesos electorales.

Panchito Torres reconoció que el PRI, 
“el gran partido de México” debió 

permanecer siempre del lado de la 
sociedad y nunca alejarse de las causas 
sociales. “Ahora hay que trabajar 

intensamente en la reconstrucción 
del partido y en recuperar los valores 
como la democracia y la justicia social 
que dijo, le dieron identidad desde su 
fundación”.

“Debemos regresar a las bases y 
escuchar siempre a la gente, a nuestra 
militancia; Nunca más se deben tomar 
decisiones unilaterales en el partido, 
que derivan en los resultados que ya 
todos conocemos,” puntualizó Torres 
Rivas.

Panchito Torres afirmó que su proyecto 
ha sido en todo momento de propuestas 
y de unidad, ya que su campaña estuvo 
basada en el llamado a trabajar todos 
juntos por el PRI y por Yucatán.

Subrayó que durante estos días 
también ha podido constatar y dar fe, 
de que el PRI no solo no está muerto 
como quisieran algunos, sino que está 
vivo, activo, presente en cada rincón 
del estado. “Miles de priistas en todo 
Yucatán, salieron el domingo a decidir 
por el futuro del PRI y con su voto, 
transformarlo y darle esa oportunidad 
al PRI, del cambio que se merece, de 
construir juntos una nueva historia”, 
concluyó.

Militantes del tricolor en Mérida acompañaron a Panchito 
Torres y a Lila Frías a recibir la constancia que los acredita 

como nuevos dirigentes del CDE-PRI en Yucatán.

La presidenta del CEN-PRI, 
Claudia Ruiz Massieu avaló 
en su cuenta de Twiter el 
resultado de la votación 
para elegir a la dirigencia 
priista de Yucatán.

“El PRI no solo no está muerto como quisieran algunos, está vivo, activo 
y presente en cada rincón del estado, así lo demostraron los miles de 
priistas que salieron el domingo a decidir por el futuro de su partido en 
Yucatán y con su voto, transformarlo y darle esa oportunidad del cambio 
que se merece, de construir juntos una nueva historia”.
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CULTURA

Nada más norteamericano que la 
guerra de secesión, se trata del 
único conflicto armado que es 

todo gringo, se pelea en su territorio 
y solo combaten gabachos contra 
gabachos.

La guerra civil del Norte contra el Sur 
(1861-1865) fue pródiga en aventuras 
literarias y excelente pretexto para 
muchas otras (“Lo que el viento se 
llevó” por ejemplo), podría decirse que 
la novela norteamericana propiamente 
dicha comenzó a gestarse por aquéllos 
años.

Hoy nos ocupa uno de los autores 
emblemáticos si no el que más de ese 
sangriento período: Sthepen Crane.
(1871-1900).

Hizo sus pininos redactando 
obituarios en la redacción del N.Y. 
Times, de ahí pasó a corresponsal de 
guerra quedando impresionado por 
la crueldad entre hombres que apenas ayer se decían 
“hermanos”.

Su oba cumbre, o al menos la más vendida, es “Viaje a 
la insignia del valor”, donde retrata todo el realismo y la 
crudeza que las armas salpican.

Personalmente prefiero sus relatos cortos, en ellos se lee 
a todo un escritor consagrado.

Podemos comenzar con “El Hotel Azul” donde analiza la 
actitud de aquéllos que no se encuentran en el frente de 
batalla pero cuya conducta se ve inevitablemente afectada 
a nivel inconsciente por el conflicto bélico.

Seguimos con “Un maravillosos heroísmo”, aquí el 
escenario se sitúa convenientemente en el fragor de la 
guerra, cuando un soldado de la Unión lucha contra los 
Confederados, siempre saltando de lo absurdo a lo sublime 
y viceversa.

Finalmente está “La chalupa” (Me pregunto por qué los 
traductores españoles son dados al garigoleo, en México 

le llamaríamos simplemente “El bote”), 
a mi gusto el mejor escrito de los tres.

De acuerdo con el narrador “se nos 
presenta un relato posterior a los 
hechos, la experiencia de cuatro 
hombres del vapor naufragado”. Este 
relato constituye una verdadera oda 
al espíritu humano frente a sucesivas 
adversidades.

Siendo la fragilidad de la vida el tema 
constante de su obra, en forma casi 
natural pero inevitable, Crane sucumbe 
ante el romanticismo que la propia 
vida conlleva.

Veamos:

De “Un Maravilloso heroísmo” : “Algún 
extraño destino de la batalla había 
hecho de esa apacible pradera el objeto 
del odio rojo de las bombas, y cada una 
al explotar era como una bofetada en 

el rostro  de la doncella”.

“Las balas de los fusiles lanzadas por insistentes tiradores, 
llegaban desde la distante espesura y se entremezclaban 
entre los obuses y pedazos de obuses hasta que el aire que 
estaba cortado en todas  direcciones por alaridos, gritos y 
aullidos. El cielo estaba repleto de demonios que lanzaban 
su ira salvaje”.

De “La chalupa”:

“Entonces pareció que el capitán se adormilaba, y el 
contramaestre se imaginó que era el único navegando por 
los océanos. El viento que llegaba por encima de las olas 
tenía una voz más triste que la muerte”.

Publicados originalmente en 1895 por separado, estos 
relatos pueden conseguirse compilados con facilidad. 
Después de todo: Un paranoico que muere en una 
feroz pelea, un soldado yanqui con tintes de héroe, y 
unos náufragos luchando por sus vidas como leones 
embravecidos, más norteamericano que eso ¡Imposible!

MADE IN USA
Por Francisco Solís Peón

panchobasta@hotmail.com 
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